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ЗАО «Северная роза». Реклама

Ход по горизонтали 
Рост городов и постепенная модернизация в ос-

новных отраслях экономики Архангельской области 
сопровождаются активным строительством, вклю-
чающим обустройство подземных инженерных ком-
муникаций. Зачастую эти работы нарушают инфра-
структуру микрорайонов, что вызывает недовольст-
во горожан и ведет к удорожанию проектов. 

ЗАО «Северная роза» оказывает полный комплекс услуг 
по бестраншейной прокладке инженерных коммуникаций. 

«На сегодняшний день наша компания располагает са-
мым мощным буровым комплексом в Архангельской облас-
ти, позволяющим прокладывать водопроводные и канали-
зационные сети, теплотрассы, каналы для электрических 
и телефонных кабелей, не повреждая дорожные покрытия, 
инфраструктуру дворов и улиц», — поясняет ведущий ин-
женер ЗАО «Северная роза» Денис ЧЕРВОННЫЙ. 

По этому направлению работы «Северная роза» отлич-
но зарекомендовала себя в Архангельске и области. Сре-
ди крупных заказчиков — Архангельский фанерный завод, 
Строительно-монтажный Трест №1, МУП «Архкомхоз». 

«Зачем перерывать весь квартал, чтобы потом тратить 
время и деньги на наведение порядка? Именно бестран-
шейные технологии используются в ведущих странах мира. 
«Северная роза» готова к сотрудничеству с энергетиками, 
дорожно-строительными и другими организациями ре-
гиона. Уверен, что все мы стремимся к тому, чтобы стро-
ить без ущерба для внешнего облика наших городов», — 
подчеркивает генеральный директор ЗАО «Северная 
роза» Виталий ЛЬВОВ.

Технологии

г. Архангельск, ул. Гайдара, 57,
тел.: (8182) 23-78-41, 8-921-720-8090

www.sevroza.ru
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Эхо недели

РЖД готовы возить пассажиров  ■
на рельсовых автобусах

Губернатор Игорь ОРЛОВ и президент ОАО «Рос-
сийские железные дороги» Владимир ЯКУНИН обсу-
дили проблемы и перспективы развития железнодо-
рожных перевозок в Поморье.

Как известно, одна из про-
блем – возмещение убытков 
от государственного регули-
рования тарифов на пере-
возки пассажиров и багажа 
в пригородном сообщении. 

На 2012 год и плановый 
период 2013-2014 годов в ре-
гиональном бюджете преду-
смотрены субсидии на воз-
мещение убытков в сумме 
свыше 48,5 млн рублей. Кро-
ме того, в областном бюджете выделена дополнительная 
субсидия на эти цели в размере около 51,5 млн рублей. При 
этом за 2011 год ОАО «СППК» была заявлена сумма убыт-
ка в размере 750,9 млн рублей, в 2012 году — 449,8 млн 
рублей. 

Игорь Орлов и Владимир Якунин пришли к соглашению, 
что Правительству Архангельской области будут предостав-
лены сведения о фактических расходах и доходах ОАО «РЖД», 
в частности Северной железной дороги, за 2010 и 2011 годы. 
Со своей стороны регион подготовит конкретные предложе-
ния по компенсации затрат компании-перевозчика. 

Еще одна проблема, которую озвучил губернатор, — 
восстановление движения поездов дальнего следования 
Архангельск — Онега — Малошуйка, Сыктывкар — Котлас-
Южный, Архангельск — Пукса, Емца — Малошуйка. 

Владимир Якунин высказал готовность предоставить 
для работы на этих маршрутах рельсовые автобусы (вме-
стимость до 200 человек) на условиях софинансирова-
ния. Стоимость одного автобуса составляет 120 млн руб-
лей. ОАО «РЖД» на следующей неделе планирует предос-
тавить информацию о своих расходах в случае перехода 
на этот вид транспорта, на основании которых регион бу-
дет рассматривать различные варианты его использова-
ния с целью снижения затрат. 

Президент ОАО «РЖД» поддержал обращение правитель-
ства области о финансировании работ по реконструкции же-
лезнодорожного моста через Северную Двину в Архангель-
ске. Компанией будет выделено 30 млн рублей на разработку 
проектно-сметной документации на ремонт объекта. 

«АрхРыбФабрика»  ■
наращивает мощность 

ООО «Архангельская рыбоперерабатывающая 
фабрика» намерена закупить дополнительное обо-
рудование и увеличить объемы производства. Сред-
ства на реализацию масштабного проекта привне-
сут новые собственники предприятия, с приходом 
которых до конца года будет увеличен уставной ка-
питал фабрики.

В настоящее время предприятие ищет зарубежных по-
ставщиков и проходит сертификацию на соответствие ме-
ждународным стандартам экологической и промышлен-
ной безопасности производства. Сертификация по стан-
дарту ISO 9001 и OHSAS 18001 уже успешно пройдена. Так-
же в ближайшее время планируется пригласить специали-
стов для сертификации предприятия по системе стандар-
тов ISO 22000 и IFS.

За пиратские программы  ■
дали условный срок

Октябрьский районный суд Архангельска пригово-
рил бывшего директора института «Архангельскграж-
данпроект» Татьяну НЕЧАЕВУ к лишению свободы сро-
ком на 1 год 6 месяцев условно за использование учре-
ждением нелицензионных компьютерных программ.

Суд установил, что Нечаева в период 2009-2011 годов 
незаконно использовала в деятельности института компью-
терные нелицензионные программные продукты. «Имуще-
ственный ущерб, причиненный правообладателям, оценен 
более чем в 4 млн рублей», – отметили в пресс-службе об-
ластной прокуратуры.

Шуметь и справлять  ■
нужду станет затратно

Депутаты Архангельского областного Собрания 
внесли поправки в закон «Об административных пра-
вонарушениях». Теперь шуметь после 20 часов и га-
дать на улице в Архангельской области станет весьма 
затратно. Большие штрафы рискуют получить также 
северяне, справляющие нужду где попало, передает 
ГТРК «Поморье».

По нормам федерального Кодекса об административ-
ных правонарушениях шуметь запрещено после 22 часов 
вечера. Поправка в областном законе вводит тихий час, в 
том числе и для строителей, с 20.00.

На улицах отныне нельзя не только заниматься предска-
заниями, но и справлять нужду. Раньше полицейские могли 
только сделать замечание. Теперь за «облегчение» вне туа-
лета предусмотрены серьезные штрафные санкции. 

Ликвидация: Губернатор встретился со студентами бывшего ВЗФЭИАкценты

КонфликтТяжба

«Роль науки и образова-
ния в социально-экономиче-
ском развитии Архангельской 
области» — так официально 
звучала тема встречи. Как ни 
странно, учитывая последние 
события, а именно поглоще-
ние филиала финуниверси-
тета наращивающим акти-
вы САФУ, первые минут семь 
Игорь Орлов действительно 
рассказывал о том, как «кос-
мические корабли бороздят 
Большой театр»: о Ломоно-
сове, Севморпути, перспек-
тивах САФУ— о чем угодно, 
только не о том, зачем все 
пришли. 

Умиротворяющий моно-
лог неожиданно прервался 
возгласом одной из студен-
ток: «Извините, Игорь Ана-
тольевич, что мы вас пере-
биваем, но вы превращае-
те встречу в лекцию, рас-
сказываете о том, какой хо-
роший САФУ. Этот разговор 
мы должны были начать еще 
два месяца назад, пока не 
было подписано преслову-
тое распоряжение о ликви-
дации архангельского фи-
лиала финансового универ-
ситета. И всем, кто согласен, 
что нас лишили права выбо-
ра, я предлагаю покинуть ау-
диторию».

Девушке устроили разве 
что не овацию. Под шумок с 
первого ряда вскочил моло-

дой человек с плакатом (см. 
фото). 

«Глупостями давайте не 
будем заниматься!» — попы-
тался урезонить «нарушите-
лей спокойствия» и.о. ди-
ректора новой структуры 
САФУ — заочного финансо-
во-экономического инсти-
тута (ЗФЭИ) Альберт СМЕ-
ТАНИН. 

Однако часть студентов 
все же встала и демонстра-
тивно вышла из зала. 

«Это даже не пахнет кон-
структивом, это попахивает 
демаршем», — высказался 
Игорь Орлов, до этой сцены 
явно уверенный, что уж в его-
то присутствии все пойдет по 
сценарию. 

Зато дальше разговор по-
шел по существу и точка зре-
ния губернатора стала понят-
ной. По словам Игоря Орло-
ва, САФУ стал одним из мощ-
нейших «магнитов» для феде-
ральных средств в регионе.

«Задача правительства — 
сохранить научно-образова-
тельную базу области. Воз-
можны два пути. Первый – 
перевести ее полностью на 
коммерческую основу. Вто-
рой — решить задачу за счет 
появившегося инвестора. 
На момент присоединения к 
САФУ учебная и материаль-
ная база Севмашвтуза, в ча-
стности, стремительно при-
ходила в упадок. Сейчас мы 
можем потерять наше море-
ходное училище, но в отно-
шении его мы пойдем дру-

гим путем. В обоих случа-
ях речь идет о филиалах», — 
подчеркнул губернатор. 

В ответ на замечания из 
зала, что уж филиалу финуни-
верситета «голодная смерть» 
точно не грозила, Игорь Ор-
лов выразил сомнения дру-
гого плана. 

«В стране проводится ре-
форма высшего образования 
на базе университетов. Фи-
лиалы центральных вузов в 
регионах, работающие пре-
имущественно на коммерче-
ской основе, будут «уничто-
жаться как класс», потому что 
требования к высшей школе 
растут. Если бы все, о чем 
я говорю, было не так, раз-
ве ректор финуниверситета 
Михаил ЭСКИНДАРОВ согла-
сился бы на передачу одного 
из лучших своих подразделе-
ний?» — эмоционально рас-
суждал глава региона. 

Логика в этом есть, но, как 
выяснилось, сотрудники фи-

лиала не меньше студентов 
возмущены методами «кол-
лективизации». 

«Вы закрутили интерес-
нейший эксперимент, но по-
чему так спешно? — задал во-
прос профессор кафедры 
экономики, менеджмента 
и маркетинга Олег ОВЧИН-
НИКОВ. — Перед тем как от-
правлять письмо в Москву в 
начале сентябре, нужно было 
хотя бы прийти к нам и ска-
зать: «Я намерен поступить 
так-то». На протяжении этих 
полутора месяцев из САФУ 
шла сплошная дезинформа-
ция. А от Альберта Василье-
вича Сметанина я получил со-
вет: «Ни во что не вмешивай-
ся. Идет большая шахматная 
партия». 

«Вы предлагаете мне от-
носительно каждого своего 
решения проводить собра-
ния? — переспросил Игорь 
Орлов. — И чем плохи шах-
маты? Это лучше, чем шаш-

Так Кембридж или 
«Весёлый молочник»? 
20 ноября на встрече со студентами и 
сотрудниками архангельского филиала 
Финансового университета при Правительстве 
РФ губернатор Игорь ОРЛОВ проявил редкую 
для себя эмоциональность. Возможно, потому, 
что ошибочно считал: публичный протест 
против присоединения бывшего ВЗФЭИ к САФУ 

– вопрос закрытый. Или подзабыл, что студенты 
ведут себя на лекциях не слишком тихо. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

За сбежавшее молоко  ■
наказали рублём

Вологодский молочный комбинат (ВМК) 
оштрафован на 2,5 млн рублей за нарушение 
закона «О защите конкуренции». С поставщи-
ком вологодской продукции на архангель-
ский рынок предпринимателем Александром 
ЛЬДИНИНЫМ у предприятия были особые от-
ношения: всем оптовикам завод увеличил от-
пускные цены, а Льдинину, напротив, пре-
доставил дополнительную скидку. 

Жалобу в региональное управление УФАС 
подала Архангельская молочная компания (ЗАО 
«АМК»). По мнению заявителя, сговор предпри-
ятий мог привести к установлению для покупа-
телей молочной продукции различных цен.

Продукцию Вологодского молочного комби-
ната в регион поставляли Архангельская молоч-
ная компания и ИП Льдинин А.А. В ходе разбира-
тельства выяснилось, что с 15 апреля 2011 года 
ПК «ВМК» увеличил на 10% для ЗАО «АМК» отпу-
скные цены на продукцию, в то время как для ИП 
Льдинина А.А. отпускные цены были снижены на 
3%. Таким образом, предприниматель был по-
ставлен в заведомо лучшие условия по сравне-
нию с Архангельской молочной компанией, со-
общает пресс-служба Вологодского УФАС. 

Росморпорту перекрыли путь ■
Перед портом Экономия в Архангельске железнодорожни-

ки закрыли неофициальный переезд, что вызвало возмуще-
ние у дачников, местных жителей и руководства региональ-
ного филиала Росморпорта. Об этом сообщает ИА «Двина-
Информ».

В районе автодороги на северной окраине Архангельска от порта 
Экономия до поселка Ваганиха отрезанными оказались два десятка 
домов, база лоцманских катеров и участок с навигационным оборудо-
ванием, который принадлежит Росморпорту. И личный, и служебный 
транспорт — за чертой переезда. Дальше — только пешком.

«Переезд существует как минимум 37 лет, — рассказывает ди-
ректор Архангельского филиала ФГУП «Росморпорт» Николай 
ПРАВИЛОВ. — Его закрытие стало для нас полной неожиданностью. 
Подъехал железнодорожный кран, вызвали наших специалистов и 
сказали, что либо мы даем гарантию, что будем чистить перезд, де-
лая при этом его официальным, либо убираем плиту. Эта дорога бес-
хозная, на балансе ни у кого не стоит, но чистим ее мы. Потому что 
там ездит наш грузовой транспорт и легковые автомашины. Плюс 
еще машины жителей соседнего поселка».

Наличие переезда пресс-секретарь Архангельского региона СЖД 
Татьяна ЗУЕВИЧ отрицает. По ее словам, если есть лица, заинтере-
сованные в обустройстве на данном участке железнодорожного пе-
реезда и готовые вложить средства в проект, приобретение и мон-
таж оборудования, а также круглогодичное обслуживание переез-
да, то руководство железной дороги готово оказать им консульта-
тивную помощь.
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Ситуация: Оборудование для областной больницы никому не нужно?

Решение: Верховный суд рассмотрел апелляцию областного Собрания депутатов

Еще в 2003 году губернатор Ана-
толий ЕФРЕМОВ дал распоряже-
ние ГУП «ИК «Архангельск» высту-
пить заемщиком по кредиту на сум-
му $30 млн перед «Венгерским Эк-
симбанком» и направить эти сред-
ства на завершение строительства 
и оснащения Архангельской обла-
стной клинической больницы. Ком-
пания в качестве инвестора получи-
ла карт-бланш на действия в рам-
ках кредитного договора с компа-
нией «Медикор» на поставку и мон-
таж медтехники, а также договора с 
МУП «Стройсервис» и ООО «Крани-
ум» на строительные работы. 

Когда в 2006 году один из «люби-
мых» долгостроев области в очеред-
ной раз встал из-за отсутствия фи-
нансирования, участники процесса 
разошлись со стройплощадки вроде 
бы мирно. Генеральный подрядчик 
— «Краниум», выполнив свою часть 
работ, сдал оставшиеся материалы 
и оборудование, в том числе меди-
цинское, на ответственное хранение 
заказчику — «Стройсервису». 

В материалах дела отдельно от-
мечено: «Стройсервис» «принял на 
хранение 80 мест (коробки, упаков-
ки, ящики), на которые отсутству-
ют техническая документация, тех-
нические паспорта и сертификаты»; 
«по ряду позиций упаковка либо от-
сутствует вообще, либо нарушена 
ее целостность». Обратим внима-
ние, что речь идет о дорогой мед-
технике, оборудовании для оснаще-
ния больницы, купленном областью 
в долг! На тот момент оно уже нахо-
дилось на балансе больницы. 

Прошло несколько лет, техника, 
как будто никому не нужная, продол-
жала занимать склад МУПа. Все это 
время «Стройсервис» обращался 
куда только можно с просьбой рас-
порядиться оборудованием по на-
значению или хотя бы выдать на него 
документы. В апреле 2010 года, ко-
гда работы на объекте возобнови-
лись, «Стройсервис» переключил-
ся на нового заказчика (сейчас это 
главное управление капитального 
строительства): «забирайте добро». 
Ответ озадачил еще больше. Оказа-
лось, что, к примеру, вентиляцион-
ное оборудование уже и не требу-
ется, так как проект строительства 
здания изменился. 

Устав от этого «футбола», МУП 
обратился в Арбитражный суд Ар-
хангельской области. Свои услуги 
по хранению имущества на площа-
ди 208 кв. м «Стройсервис» оценил 
в 6,7 млн рублей, заявив в суде, что в 
действиях правительства области и 
инвестора есть признаки необосно-
ванного обогащения: проще говоря, 
просчитавшись со сроками строи-
тельства больницы, ответчики эко-
номят деньги за счет МУПа. 

Представитель ИК «Архангельск» 
в суде настаивал на том, что кон-
кретно в передаче техники на хране-
ние компания не участвовала, рав-
но как и не являлась даже промежу-
точным ее владельцем. 

Правительство области друго-
го мнения: «ИК Архангельск», бу-
дучи госпредприятием, приобрела 
имущество и, как это предусмотре-
но федеральным законодательст-
вом, стала его владельцем на пра-
ве хозяйственного ведения. А зна-
чит, компания должна нести «бре-
мя содержания» этого имущества и 

возможные риски, связанные с его 
повреждением или утратой. 

Был в позиции правительст-
ва области и тонкий намек на то, 
что если с кого и спрашивать, то 
с конкретного органа государст-
венной власти Архангельской об-
ласти, занимающегося имущест-
венными вопросами, — а это про-
фильное министерство. Оно, кста-
ти, было третьим ответчиком, но 
никаких дополнительных сведе-
ний в суде не представило, поэто-
му осталось единственной сторо-
ной, не попытавшейся «перевес-
ти стрелки». 

Суд в разнообразии интерпрета-
ций разобрался просто: «посочувст-
вовав» МУПу, в иске отказал. 

Да, услугами «Стройсервиса» 
по хранению имущества собствен-
ник «коробок с чем-то» пользует-

ся необоснованно и на этом эконо-
мит, т. е. само требование компен-
сации оправданно. Для расчета сум-
мы компенсации были взяты сред-
ние расценки на аналогичные услуги 
в Архангельске, что тоже не вызвало 
у судьи больших вопросов. 

Главная причина отказа в иске 
была другой: по оценке суда, 
«Стройсервис», предъявляя финан-
совые претензии непосредственно 
к ИК «Архангельск», не смог дока-
зать, что эта компания является соб-
ственником «спорного» оборудова-
ния. Ну, передало частное предпри-
ятие («Краниум») муниципальному 
на хранение 80 коробок – и что? 

А ценность техники, в том числе 
медицинской, нынешнее ее состоя-
ние, то, по чьей инициативе она была 
приобретена и почему запихана на 
чужой склад, — это вне контекста. 

Ищут давно, но не могут найти
Дорогостоящее оборудование для Архангельской 
областной клинической больницы, закупленное 
по известному венгерскому кредиту, пылится на складе 
вот уже несколько лет. Документы и паспорта на него 
частично утеряны, но самое главное — никто не может 
найти нынешнего собственника таинственных коробок. 
По крайней мере, МУП «Стройсервис», которое хранит 
богатство с 2007 года, это выяснить так и не удалось. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

«Начиная с сегодняшне-
го дня местные предприни-
матели могут подавать иски 
о взыскании убытков, кото-
рые они понесли в результа-
те незаконного ограничения 
их деятельности. Таким обра-
зом, в ближайшее время мы 
можем стать свидетелями 
новых судебных споров – те-
перь уже по вопросам возме-
щения убытков и упущенной 
выгоды», – считают в НАСА. 

Напомним, летом этого 
года Архангельским област-

ным Собранием депутатов 
был введен полный запрет 
на реализацию на террито-
рии Архангельской облас-
ти спиртных напитков с со-
держанием этилового спир-
та от 0,5% до 9%, винных на-
питков крепостью от 1,5 до 
9%, а также пивных коктей-
лей. Это решение было ос-
порено в Архангельском об-
ластном суде. Иск направи-
ло ООО «Долина» — одна из 
крупных оптово-розничных 
компаний области, которая 
является поставщиком про-
дукции известных произво-
дителей алкогольных и без-
алкогольных напитков. 

Вслед за решением Ар-
хангельского областного 
суда, который признал ре-
гиональный «антиалкоголь-
ный» закон противоречащим 
федеральному законода-
тельству, аналогичный вер-
дикт вынесла ФАС России. 
Антимонопольное ведомст-
во пришло к выводу, что не-
обоснованный запрет роз-
ничной продажи отдельных 
видов разрешенной к обо-
роту алкогольной продук-
ции противоречит части 1 
статьи 15 Закона о защи-
те конкуренции и подпунк-
та «б» пункта 4 статьи 15 За-
кона об основах государст-
венного регулирования тор-
говой деятельности.

Однако точка в этом деле 
была не поставлена: регио-
нальный парламент напра-
вил апелляционную жало-
бу на решение областного 

суда. Вечером 21 ноября в 
Верховном суде Российской 
Федерации состоялось за-
седание.

Представители Собра-
ния депутатов региональ-
ного правительства поддер-
жали свои доводы за отме-
ну решения суда первой ин-
станции и восстановление, 
таким образом, запрета на 
реализацию части катего-
рий напитков. Представи-
тель Генеральной прокура-
туры РФ при этом занял по-
зицию Архангельского обла-
стного суда и не поддержал 
апелляционной жалобы за-
конодательного органа ре-
гиона.

«Заслушав доводы пред-
ставителей сторон и Гене-
ральной прокуратуры, Вер-
ховный суд поддержал пози-
цию Архангельского област-
ного суда и оставил его ре-

шение в силе. Обратим вни-
мание, что с момента огла-
шения определения Вер-
ховного суда вышеуказанные 
нормы, незаконно ограничи-
вающие реализацию отдель-
ных видов напитков, переста-
ют действовать. Т.е. с 21 но-
ября на территории Архан-
гельской области устранены 
все препятствия для торгов-
ли при условии соблюдения 
общих ограничений, распро-
страняющихся на всю алко-
гольную продукцию», – сооб-
щили в пресс-службе НАСА. 

По оценкам ассоциации, 
убытки предпринимателей 
Архангельской области мо-
гут составить более 100 млн 
рублей, что тяжелым бреме-
нем ляжет на и без того до-
тационный бюджет регио-
на и приведет к сокращени-
ям социальных программ в 
бюджетной сфере. 

Запрет на продажу 
коктейлей отменён

Верховный суд РФ окончательно отменил 
запрет, введенный в Архангельской области 
на розничную продажу слабоалкогольных 
коктейлей. Это значит, что с 21 ноября 
все ограничения на торговлю слабым 
алкоголем в регионе сняты. По мнению 
Национальной ассоциации производителей 
и дистрибьюторов слабого алкоголя (НАСА), 
убытки предпринимателей области, которые 
оцениваются в 100 млн рублей, могут быть 
взысканы с законодательного органа 
и администрации региона. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

ки. В смысле — бегать с шаш-
ками наголо. Так ведь и «отмах-
нуть» чего-нибудь можно». 

Очевидно, имелась в виду 
отличная материальная база 
филиала финуниверситета. Как 
полагает губернатор, защищая 
свой нынешний статус, фили-
ал рискует ее потерять. При-
мер уже есть: как только воз-
никли сомнения относительно 
будущего мореходки, на здания 
двух ее общежитий появились 
претенденты. 

На шахматах и шашках впе-
чатляющие параллели не за-
кончились. Отвечая на вопро-
сы, Игорь Орлов не раз срав-
нил САФУ с Кембриджем и Окс-
фордом. А полемику с одним из 
студентов о том, какой диплом 
все-таки лучше — московского 
вуза или архангельского, – за-
кончил так: 

«Название молочных продук-
тов «Вимм-Билль-Данн» созда-
ли в 90-е годы, чтобы покупали. 
Потом стали умнее и придума-
ли марку «Веселый молочник». 
Свой, знакомый продукт стано-
вится привлекательнее. Вы мне 
предлагаете и дальше жить с 
«Вимм-Билль-Данном». А я не 
хочу. Мне «Веселый молочник» 
больше нравится». 

В завершение встречи речь 
шла о том, что ЗФЭИ будет един-
ственным институтом в САФУ, 
действующим на условиях са-
мофинансирования. 

«За нами останется право 
самим контролировать и рас-
пределять свои ресурсы», — до-
бавил Альберт Сметанин. 

Однако «движение сопро-
тивления» по-прежнему готово 
к активным действиям, включая 
организацию митингов. Один из 
них — 25 ноября. 

«В архангельском филиале 
соотношение бюджетных мест 
и платных – одно к пяти, т. е. ос-
новные инвесторы – студен-
ты, их родители и работодате-
ли. Здание на набережной было 
полностью построено на деньги 
«договорников». О каких новых 
инвесторах ведет речь губерна-
тор, если главных инвесторов не 
спросили?» – отмечают защит-
ники филиала.
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Резонанс
Суд над Мосеевым: На первом заседании объявился лжесвидетель

Напомним, руководителя По-
морского института коренных и 
малочисленных народов Севера 
САФУ, председателя Ассоциа-
ции поморов Архангельской об-
ласти судят по статье 282, ч. 1 УК 
РФ. Якобы он разместил на сай-
те «Эхо Севера» комментарий со 
словом «быдло». 

По версии следственных ор-
ганов, относилось «быдло» к на-
циональной группе «русские». 
Процесс получил международную 
огласку: к уголовному делу при-
общены результаты «прослушки» 
телефонных разговоров Мосеева, 
разрешенные в рамках проверки 
уже по другой, более тяжкой ста-
тье – «Государственная измена». 

В начале судебного заседания 
Мосеев с адвокатом Вениамином 
БЕЛОВЫМ ходатайствовали об 
исключении из материалов дела 
записей телефонных перегово-
ров. На постановление областно-
го суда, разрешившее «прослуш-
ку» подана кассационная жалоба 
в Верховный суд РФ. В Октябрь-
ский районный суд г. Архангель-
ска направлена жалоба на дейст-
вия РУ ФСБ. 

ВИНУ НЕ ПРИЗНАЛ
В зачитанном 21 ноября обви-

нительном заключении указыва-
лось на то, что Мосеев умышленно 
разместил комментарий на сай-
те, преследуя цель унизить досто-
инство людей, входящих в нацио-
нальную группу «русские». 

В ответ на это Мосеев зая-
вил, что считает обвинение наду-
манным: «Никакого умысла, ника-
кой цели в возбуждении ненавис-
ти к этнической или националь-
ной группе «русские» не имел и 
не имею, как и к другим группам. 
Моя профессиональная и публич-
ная деятельность заключается в 
сближении народов, направлена 
на создание мирного толерант-
ного отношения к различным на-
циональностям. Обвинительное 
заключение основано на какой-
то непонятной фразе. В ней даже 
нет слова «русские»! Я категори-
чески не признаю свою вину, при-
говор может быть только оправ-
дательным».

МОЖНО БЕЗ «БЫДЛА»
Эмоциональным было высту-

пление первого свидетеля гособ-
винения — главного редактора 
сайта «Эхо Севера» Ильи АЗОВ-
СКОГО. 

На неоднозначные намеки Мо-
сеева, что именно главный редак-
тор «Эхо Севера» написал на него 
донос в ФСБ, Азовский отвечал 
резко: никакого доноса не было. 
Имел место лишь ответ на офици-
альный запрос ФСБ, в котором он 
раскрыл IP-адрес. 

Азовский отметил, что статья 
журналиста Анатолия Беднова, 
которую он разместил на своем 
сайте, отличалась адекватностью 
суждений. «Поэтому мне был не-

понятен тон дискуссии, развер-
нувшейся под статьей. Уверен, 
что выразить эту же мысль мож-
но было без слова «быдло», – ска-
зал Илья Азовский.

Он пояснил, что действительно 
в самом комментарии и предше-
ствующих мнениях не было сло-
ва «русские»: на сайте троеточием 
автоматически заменяется много 
слов. В их числе не только «рус-
ские», но и «президент», «Путин», 
«Азовский» и т. д. 

«Но из контекста я понял, что 
речь идет про русских, что, собст-
венно, меня и задело. Безуслов-
но, я считаю слово «быдло» уни-
чижительным термином, возмож-
но, оно относилось и ко мне (…) Я 
русский и горжусь этим», – сказал 
журналист Азовский. 

В ответ на это Мосеев заявил 
ходатайство об исключении из 
дела в виде доказательства про-
токола опроса господина Азов-
ского, который, по его словам, 
лжесвидетельствовал следова-
телю, указав, что в комментарии 
говорилось про русских. По мне-
нию обвиняемого, это утвержде-
ние является личным мнением 
Азовского, а не фактом. 

Сторона защиты попыталась 
выяснить — каким программным 
обеспечением пользуется редак-
ция «Эхо Севера»? Есть ли техни-
ческая возможность редактиро-
вать комментарии, изменять даты, 
менять IP-адреса? 

«IP изменить невозможно, это 
как номер телефона, с которого 
вам позвонили и он остался в па-
мяти аппарата. Все остальное я 
изменить могу», – ответил Азов-
ский. 

«То есть это вы могли напи-
сать слово «быдло»?» — спросил 
Мосеев. «Это вы, вероятно, мо-
жете использовать слово «быд-
ло», а я — нет!» — резюмировал 
свидетель. 

ПОМОРОВ — К СТЕНКЕ?
Доцент кафедры филосо-

фии САФУ Анатолий ХАЛТУ-
РИН, на чей комментарий и отве-
тил якобы Мосеев, говорил весь-
ма аргументированно. По его сло-
вам, в статье журналиста Бедно-
ва его удивило утверждение о том, 
что поморы являются духовным и 
культурным стержнем Архангель-
ской области. Что будто бы поморы 
открыли и освоили Арктику и Си-
бирь. «Историческая роль помо-
ров была явно преувеличена, что 
меня изрядно озадачило», – пояс-
нил Халтурин. 

Он написал два отзыва. В од-
ном из них был сделан вывод, что 
«поморы хотят развалить страну». 
Завершался комментарий неодно-
значным призывом «к стенке!». 

«Зачем вы первый перевели 
дискуссию в межнациональную 
плоскость, ведь до этого в диалоге 
обсуждалась статья и личность ав-
тора. Вы понимаете, что стали «де-
тонатором»? – спросил Мосеев. – 

Кого вы хотите поставить к стен-
ке?». На это Халтурин ответил, что 
мог бы написать «поставить к окну, 
к двери — какая разница?»

Разницу подчеркнул Мосеев: 
«Вы не считаете, что на этой ска-
мье подсудимых должны сидеть 
вы, а не я?». И хотя вопрос был от-
клонен судом, свидетель успел на 
него ответить: «Нет, не считаю». 

Далее дискуссия касалась во-
проса «Шла ли речь в комментарии 
про русских?» По словам Халтури-
на, он писал именно про русских, 
но это слово автоматически заме-
нилось на троеточие, и другие поль-
зователи его не видели. «Но 1 млн. 
200 тысяч (а если быть точнее, 1 
млн. 149 тысяч), которое вы указали 
в комментарии, — это многонацио-
нальное население Архангельской 
области, а не численность русских», 
– заметил Мосеев. Данное уточне-
ние имеет принципиальное значе-
ние, по мнению защиты. Ведь если 
речь идет о всем населении, значит, 
никакой национальной подоплеки в 
деле и быть не может. 

ОТВЕТ ШАРИКОВЫМ
Альтернативную трактовку сло-

ва «быдло» представил сам автор 
злополучной статьи — журналист 
Анатолий БЕДНОВ. По его мне-
нию, обращение «быдло» было ад-
ресовано агрессивно настроен-
ным комментаторам на сайте, лю-
дям определенного психологиче-
ского образа типа Шарикова, кто 
выступал от имени миллионов лю-
дей. «В данном контексте «быдло» 
я понимаю так: грубый примитив-
ный человек с животными инстинк-
тами», – отметил Беднов. 

По словам свидетеля, коммен-
тарий, приписываемый Мосееву, 
показался ему вульгарным, но не 
возмутил. «Я расцениваю его как 
ответную реакцию на оскорбле-
ние», – сказал Беднов.

Признания другого свидете-
ля — Анатолия РУКШИ — вовсе 
ошарашили. «Я не поддерживаю 
данные ранее показания. На до-
просе у следователя я оговорил 
Мосеева, сказав, что обвиняемый 
мне признался, что это он написал 
комментарий про «быдло», – ска-
зал свидетель. – Следователь за-

верил меня, что есть все доказа-
тельства, в том числе запись на-
ших разговоров, и я впечатлился. 
Я был шокирован происходящим, 
находился в стрессовой ситуации 
и подписал протокол. Но вспомнив 
наши разговоры, я пришел к выво-
ду, что на самом деле Мосеев не 
утверждал этого». 

Судья спросила, знает ли сви-
детель об ответственности за лже-
свидетельствование? И получила 
положительный ответ. 

ЗАЯВИТЕЛЬ ПО ДЕЛУ
Директор архангельского 

филиала ООО «Полармар» (г. 
Мурманск) Олег МАСЛОВ, сын пи-
сателя Виталия МАСЛОВА, высту-
пил заявителем по делу Мосеева. 
Как он пояснил в суде, впервые с 
Мосеевым они встретились на уч-
редительном собрании Архангель-
ского отделения Всемирного Рус-
ского Народного Собора (ВРНС).

По словам Олега Маслова, его 
отец родился в деревне Сёмжа 
Мезенского района Архангель-
ской области, поэтому он не по-
наслышке знает, кто такие помо-
ры, чем живут, какими промысла-
ми занимаются (сам Олег Маслов 
родом из Мурманска). 

«Когда я увидел комментарии к 
статье на «Эхо Севера», очень уди-
вился агрессивной окраске дис-
куссии. Меня возмутило выра-
жение «быдло», направленное на 
оскорбление и уничижение дос-
тоинства русского народа. Этому 
публичному оскорблению должна 
быть дана соответствующая оцен-
ка», – считает Маслов. Другие мне-
ния на сайте его тоже оскорбили, 
заметил свидетель, «но в меньшей 
степени».

Как выяснилось, Маслов счи-
тает лидеров поморского движе-
ния в Архангельске «псевдопомо-
рами». «Когда я впервые встретил-
ся с Павлом ЕСИПОВЫМ и Иваном 
Мосеевым, они не смогли четко от-
ветить — откуда они? Потому что 
их происхождение среднерусское, 
а у кого-то «архангельское». Они 
не жили у моря, незнакомы с об-
разом жизни поморов. Они просто 
создали общественную организа-
цию, перехватив чужое название, 
которое им не принадлежит. Ко-
гда я это узнал, понял, что с этим 
нужно бороться», – отметил Мас-
лов перед началом судебного за-
седания в беседе с журналистом 
газеты «Правда Севера» Марией 
ЛОГИНОВОЙ.

Последним на заседании вы-
ступил свидетель со стороны за-
щиты – экс-руководитель пресс-
службы Ростуризма, директор 
по развитию ВГТРК Олег МОСЕ-
ЕВ. По его мнению, комментарий 
со словом «быдло» необходимо 
рассматривать исключительно в 
контексте общей полемики. 

«Нельзя замалчивать тот факт, 
что там есть более сильные выра-
жения, например, «к стенке!» На 
мой взгляд, в нем содержится 
больший призыв к действию, неже-
ли оценочное суждение «быдло». 
Но этот факт почему-то не прини-
мается во внимание следствием. 
Хорошо, давайте на этом остано-
вимся, но при условии, если бу-
дет доказано, что речь в нем идет 
именно о русских. Лично я так не 
считаю», – сказал Олег Мосеев. 

Другие свидетели будут заслу-
шаны судом 6-7 декабря. Процесс 
является открытым.

Больше подробностей 
с заседания на сайте bclass.ru

Допрос с пристрастием
21 ноября в Архангельске начался суд 
над лидером поморского движения, журналистом 
и общественником Иваном МОСЕЕВЫМ, который 
обвиняется в разжигании национальной ненависти. 
В первый день суд выслушал свидетелей 
гособвинения. Одного из них Мосеев упрекнул 
в лжесвидетельстве, другой свидетель 
сам признался в этом.

В ночь на 1 апреля двум сотрудникам САФУ – Ивану Мо-
сееву и непримиримому противнику «поморскости», доценту кафед-
ры философии университета, пенсионеру МВД Анатолию ХАЛТУ-
РИНУ – не спалось. Они, сидя перед мониторами своих ПК, не видя 
друг друга, внимательно изучали статью журналиста Анатолия БЕД-
НОВА, рассуждавшего об идеях регионализма.

 
Анатолий Халтурин написал:
 – Делимая страна никогда не будет единой. Сейчас автор при-

зывает разделиться на регионы, а завтра – разойтись, послезавтра 
– присоединиться к Северной Европе. Цари и коммунисты собира-
ли страну, поморы хотят ее развалить. К стенке!

 – Поморы! Уймитесь. Нас, …, в Архангельской области – 1 млн. 
200 тыс. Вас, поморов – всего 2 тыс. И вы, поморы – угро-финны, 
считаете себя «духовным и культурным стержнем» Архангельской 
области? У автора статьи и его друзей – мания величия. Скоро сло-
во «помор» станет именем нарицательным. Мы не допустим, чтобы 
лидеры поморов оторвали область от русской цивилизации».

 
На это высказывание последовал лаконичный ответ под логи-

ном «Поморы»:
 – Что ты с нами сделаешь? Вас миллионы быдла, а нас 2 тыся-

чи людей.
 
Именно за эту короткую фразу судят Мосеева, которая, как ут-

верждает следствие, была прислана с его компьютера. 

ГЛАВНОЕ
За какую фразу судят Мосеева?

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Менеджмент
Спорт: Чиновники недовольны потребительским отношением, царящим в главной команде Поморья

Бывший зять экс-губернатора региона 
Павла БАЛАКШИНА возглавил «Водник» в 
2009 году. К тому времени успевший пора-
ботать менеджером в группе компаний «Ти-
тан», он еще и имел опыт руководства Мо-
сковской федерацией хоккея с мячом, куда 
его пристроил неформальный руководитель 
клуба до 2004 года, руководитель Федера-
ции хоккея с мячом России (ФХМР) Борис 
СКРЫННИК. Говорят, что Москву Султаншин 
покинул со скандалом: в федерации не все 
в порядке оказалось с финансами.

За три года руководства самым извест-
ным спортивным брендом области в актив 
Илюсу Анасовичу можно записать преобра-
зование клуба в автономное учреждение и 
9-е место, которое заняла основная коман-
да по итогам чемпионата России прошлого 
сезона – это высшее достижение «Водника» 
после 2006 года, когда архангелогородцы 
закончили чемпионат на 8-м месте.

Но большой любви в клубе Султаншин 
не снискал. Говорят, что он не нашел об-
щего языка с сотрудниками технических 
служб стадиона. Не желая работать за ко-
пейки, уволились специалисты по подготов-
ке льда на стадионе «Труд», который нахо-
дится в оперативном управлении ГАУ «СК 
«Водник». Соперники «Водника» по чемпио-
нату России теперь отмечают низкое каче-

ство ледовой поляны стадиона. В решении 
вечной проблемы привлечения спонсоров 
для финансирования выступления основ-
ной команды в дорогом чемпионате России 
(только взнос на участие в нем составляет 5 
млн рублей) Султаншин тоже не преуспел. 

Впрочем, эту работу провалили и пред-
шественники Илюса Анасовича. Но главной 
неудачей стал сбой в строительстве на «Тру-
де» крытой ледовой площадки с морозиль-
ной установкой на деньги программы «Газ-
пром» – детям» (18 млн рублей). Она позво-
лит клубу экономить на ежегодной дорогой 
аренде льда профсоюзного Дворца спорта в 
Архангельске и зарабатывать дополнитель-
ные средства. 

Площадку предполагалось (по информа-
ции правительства региона) ввести в строй 
еще в сентябре прошлого года, затем вес-
ной текущего года, потом осенью… Как ут-
верждают в минспорта, с самого начала к 
строительству приступили без оформления 
проектно-сметной документации, и в итоге 
понадобилась более крупная сумма, чтобы 
завершить проект. 

Ускорению работ не помогло и пригла-
шение в клуб на должность заместителя 
директора по инфраструктурной работе 
экс-директора архангельской ДЮСШ-1, 
депутата Архангельского областного Со-
брания Бориса ВЫСОКИХ. За его плеча-
ми опыт строительства одной из лучших 
спортшкол области и многолетняя эпопея 
по перестройке ангара-склада возле ар-

хангельской школы №24 в физкультурно-
спортивный комплекс «Феникс». Именно 
Высоких обивал пороги всевозможных ин-
станций с кипой документов на руках, что-
бы добиться выделения средств на этот 
проект, а затем, контролируя строителей, 
проводил все свободное время на строй-
ке. Что касается ледового корта, то он, не-
смотря на кадровое усиление, до сих пор 
доводится до ума. 

Видимо, для завершения строительст-
ва, а может, для финансирования выступ-
ления клубных команд в соревнованиях ГАУ 
«СК «Водник» набрало кредитов на 14,8 млн 
рублей. Это стало последней каплей в чашу 
недовольства регионального министерст-
ва спорта. 

«Мною было принято решение о пре-
кращении трудовых отношений с директо-
ром спортклуба «Водник», – заявила ми-
нистр спорта Елена ДОЦЕНКО. – И.о. ру-
ководителя ГАУ «СК «Водник» назначен ку-
ратор развития детско-юношеского направ-
ления клуба Сергей СЕМЯШКИН. С ним до 
проведения конкурса на замещение вакант-
ной должности директора нам придется ре-
шить ряд очень сложных задач. В клубе се-
годня есть проблемы с выплатами налогов, 
зарплат…».

Елена Юрьевна также рассказала о пла-
нируемых затратах областного бюджета на 
содержание ГАУ «СК «Водник». Учреждению 
на 2013 год выделяются 103,8 млн рублей – 
1/5 часть затрат области на спорт, по сло-
вам министра. Правда, 20 млн рублей пред-
назначены на содержание инфраструктуры 
«Труда» и ремонт легкоатлетического мане-
жа под «соломбальской» трибуной. А вот ос-
тальные средства пойдут непосредствен-
но на содержание и выступления на сорев-
нованиях основной, молодежной и детских 
команд клуба. 

«Мы будем требовать от клуба улучше-
ния качества услуг для населения, активи-
зации спонсорской работы, развития мар-
кетинговой службы, – заявила Доценко. – 
Пока вся маркетинговая работа сводилась к 
следующему требованию: «Доведите до нас 
финансовые лимиты, а мы их потратим». Это 
потребительское отношение! Мы просили 
Султаншина подготовить варианты развития 
«Водника», но конструктивных предложений 
так и не получили», – сказала Доценко.

В клубе уже жалуются, что денег на 2013 
год дали меньше на 9 млн. Увы, можно со-
гласиться с Доценко, что в «Воднике» так и 
не научились планировать расходы с уче-
том такого нюанса, как несовпадение сро-
ков финансового бюджетного года и сезо-
на соревнований, который выпадает на два 
календарных года. Кстати, как документаль-
но уверил министерство накануне своего 
увольнения Султаншин, в 2013 году ГАУ за-
планирован доход от использования воз-
можностей стадиона «Труд» и спонсорской 
помощи в 16 млн рублей. 

Кроме того, в «Воднике» рассчитыва-
ют на поддержку детских команд от мэрии 
Архангельска. Вроде как Султаншину было 
дано устное обещание о выделении 5 млн 
рублей из городской казны. Правда, в клу-
бе боятся, что руководить «Водником» при-
дет Борис ВЫСОКИХ, который был уволен с 
поста директора ДЮСШ-1 благодаря ста-
раниям начальника управления по физиче-
ской культуре и спорту мэрии Архангель-
ска Андрея ГИБАДУЛЛИНА. А значит, «Вод-
ник» не получит от мэра Виктора ПАВЛЕН-
КО ни копейки.

Еще один страх «водников» – что их ли-
шат права управлять «Трудом», а стало быть 
и крытым ледовым кортом. Но, как уверяет 
Елена Доценко, это домыслы, действующее 
статус-кво для «Водника» сохранится. 

У «Водника» будет новый директор
«Водник» – единственный спортклуб Архангельской области, 
играющий на высшем уровне в суперлиге чемпионата России по 
хоккею с мячом – встретит Новый год со скандальным шлейфом. 
Региональное министерство спорта уволило директора клуба 
Илюса СУЛТАНШИНА. Он покидает клуб, оставляя кредиторскую 
задолженность в 14 млн рублей.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Деловая среда
Интервью: Андрей Резвый о том, каким будет новый «МВне формата: Сбербанк отметил день рождения

В мероприятии приняли участие кор-
поративные клиенты и партнеры банка. В 
непринужденной обстановке гости смог-
ли познакомиться, пообщаться за чашкой 
кофе, рассказать о своих новых проектах и 
договориться о сотрудничестве. Коммер-
сантам выдалась уникальная возможность 
получить консультацию по всем продуктам 
Сбербанка для малого бизнеса. 

Старт мероприятию дал первый за-
меститель управляющего Архангель-
ским отделением Сбербанка Игорь СА-
ФОНОВСКИЙ. Он поблагодарил клиентов, 
партнеров и сотрудников за высокий про-
фессионализм, ответственный подход к 
работе, сотрудничество и вручил дипломы. 
Клиенты были отмечены в различных номи-
нациях, в том числе: «За верность банку», 
«Самый активный заемщик», «Самый ак-
тивный пользователь банковских услуг».

Сбербанк уделяет большое внимание 
малому бизнесу. Совместно с предприни-
мателями банк развивает направление эк-
вайринга – переход на безналичный рас-
чет. Услуга оказывается бизнесу на взаи-
мовыгодных условиях, помогает сократить 
оборот наличных средств в компании. 

Современные предприниматели при-
выкли к мобильности и постоянному дви-
жению вперед, развивать бизнес сегодня 
без использования информационных тех-
нологий невозможно. Количество платеж-
ных поручений, которые компании прово-
дят через системы дистанционного обслу-
живания, растет с каждым днем. И здесь 
Сбербанк идет в ногу со временем, систе-
ма онлайн-услуг банка отвечает запросам 
бизнесменов. 

Сотрудники Сбербанка тоже не оста-
лись без наград. Страховые компании вру-
чили подарки наиболее активным продав-
цам страховых услуг в отделениях банка. 

«20 лет Сбербанк является нашим гене-
ральным партнером. Новейшие технологии, 
которые банк применяет в своей работе, и 

высокий уровень профессионализма ра-
ботников делают сотрудничество с банком 
приятным и выгодным. В день рождения же-
лаем Сбербанку идти вперед и всегда оста-
ваться первым. Я сама 17 лет проработала в 
Сбербанке и с особой радостью буду вспо-
минать эти годы», – отметила директор Ар-
хангельского филиала страховой ком-
пании ВСК Елена КОНОВАЛОВА.

Кульминацией завтрака стала презен-
тация нового кредитного продукта Сбер-
банка для предпринимателей. Это быст-
рый кредит «Экспресс-Авто» на приобре-
тение транспортного средства для бизнеса 
или личного пользования. Кредит позволит 
приобрести новый или подержанный авто-
мобиль иностранного или отечественного 
производства: легковой, грузовой, коммер-
ческий транспорт, спецтехнику (не требую-
щую регистрации в Ростехнадзоре). 

Современные реалии бизнеса диктуют 
условия быстрого передвижения, и без на-
дежной техники здесь не обойтись. Одна-
ко автомобильный парк устаревает и тре-
бует обновления. Брать деньги из оборота 
рискованно, но и новые автомобили нуж-
ны. Именно с учетом потребностей мало-
го бизнеса Сбербанк разработал кредит 
«Экспресс-Авто». Решение о выдаче кре-
дита банк примет в течение трех рабочих 
дней. По кредиту не взымается никаких ко-
миссий и не требуется предоставление до-
полнительного залога, кроме приобретае-
мого транспорта. 

Ваш бизнес будет двигаться толь-
ко вперед, а расширением автопарка вы 
сможете заняться уже завтра, подробнее 
узнав о новом предложении в отделени-
ях Сбербанка или на официальном сайте. 

Все подробности о кредите «Экс-
пресс-авто», а также о других продук-
тах банка вы можете узнать в любом фи-
лиале Сбербанка, по телефону 8-800-
555-55-50 и на сайте www.sberbank.ru

12 ноября Сбербанку исполнился 171 год. 
В канун праздника банк отмечал дипломами своих лучших 
клиентов, принимал поздравления и представлял новый 
кредитный продукт. Утренняя встреча в Архангельске 
прошла в необычном формате завтрака. 

Сберегательный Сберегательный 
завтракзавтрак

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия № 1481 от 08.08.12. Реклама.
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– Андрей Павлович, о 
том, что здание киноком-
плекса «Модерн» нахо-
дится в ужасном состоя-
нии, не говорил только ле-
нивый. Какие ремонтные 
работы ведутся и плани-
руются? 

– Сказать, что здание 
требует ремонта, – ниче-
го не сказать. Течет кровля, 
крайне высок процент изно-
са строительных конструк-
ций и инженерных сетей, не-
обходим косметический ре-
монт и техническое оснаще-
ние. В 2012 году на ремонт и 
оснащение «Модерна» из об-
ластного бюджета выделены 
целевые средства в разме-
ре 8,5 млн рублей. Порядка 
3,5 млн рублей решено на-
править на мероприятия по 
энергосбережению. 

Энергозатраты на содер-
жание здания колоссальные. 
Только на освещение ежеме-
сячно расходуем 300-400 
тысяч рублей. Сейчас уста-
навливаем энергоэффектив-
ные светильники. Удоволь-
ствие не дешевое, один све-
тильник – шесть тысяч руб-
лей, зато светят они в два 
раза ярче обычных, а энер-
гии потребляют раза в четы-
ре меньше. 

В подва ле у же уста-
новлен новый автоматиче-
ский тепловой пункт. Рабо-
ты обошлись в 430 тысяч 
рублей. По подсчетам, эти 
вложения окупятся уже че-
рез два года. Подрядчика 
определили через аукцион, 
это и позволило существен-
но сэкономить. Заявку по-
дала компания, которая не-
давно вышла на рынок. Ре-
бята серьезно демпингова-
ли, но работу при этом вы-

полнили качественно. Рань-
ше каждую зиму была про-
блема с отоплением, в зри-
тельных залах люди замер-
зали даже в верхней одежде. 
В этом году впервые открыт 
гардероб, так что результат 
очевиден. 

Идут работы по капи-
тальному ремонту кровли. 
Это один из самых больных 
вопросов: протечки по всему 
зданию, в буквальном смыс-
ле тазики подставлять при-
ходится. В этом году мы ре-
шили отремонтировать пусть 
часть крыши, но качествен-
но. На эти цели выделили 
880 тысяч рублей. 

Подрядную организацию 
опять же определили по-
средством аукциона. Кон-
курсные процедуры доволь-
но длительные, необходимо 
много бумаг, зато позволя-
ют реально экономить. Толь-
ко на двух видах работ – по 
кровле и тепловому пункту 
– мы сэкономили около 500 
тысяч рублей.

Еще один масштабный 
проект – остекление зда-
ния. В перспективе плани-
руется заменить на пласти-
ковые все окна. В этом году 
застеклим переход в поме-
щения, где располагают-
ся молодежные объедине-
ния и конференц-зал. Новые 
окна уже закуплены и готовы 
к монтажу.

Территорию около «Мо-
дерна» также предполага-
ется задействовать. Зимой 
будут установлены ледяные 
горки для детей, а к лету поя-
вится полноценная детская 
площадка. Кроме того, в ско-
ром времени будет смонти-
рован роллердром.

Не могу не отметить ряд 
положительных изменений, 
говоря о кинопрокате. Мы 
перешли на электронную 
продажу билетов, что по-

зволяет вести строгий учет 
проданных билетов и серь-
езно экономить расходы. К 
примеру, печать одного но-
мерного билета обходилась 
в 5 рублей, сейчас мы на это 
тратим 60 копеек. 

Идет капитальный ре-
монт малого кинозала, пере-
стилаются полы, чтобы улуч-
шить звукоизоляцию поме-
щения: зрители часто жало-
вались на шум, доносивший-
ся из расположенного прямо 
под залом ресторана. Закуп-
лены новые кресла. Абсурд, 
но прежние зрительские 
кресла, списанные из теат-
ра драмы, «Модерн» долгие 
годы арендовал!

При установке новых кре-
сел будет увеличена ширина 
проходов с 90 см до 1,1 мет-
ра. Мы теряем восемь зри-
тельских мест, зато выигры-
ваем в комфорте. Предпо-
лагается, что зал будет ис-
пользоваться не только для 
трансляции кинолент, но и 
проведения конференций, 
семинаров.

– Изменится ли репер-
туар кинопроката? 

– «Модерн» продолжит 
участие в общем прокате, 
от кассовых лент мы отка-
зываться не намерены. Про-
блема в другом: уже сего-

У «Модерна» нова
Новый собственник здания кинокомплекса 
«Модерн» – ГУ «Дом молодежи» – всерьез 
взялся за реконструкцию объекта: впервые 
за много лет из бюджета на ремонт и 
оснащение здания выделили 8,5 млн рублей. 
О том, каким станет обновленный «Модерн» 
и сможет ли руководство учреждения 
содержать его без дотаций, рассуждает 
директор Дома молодежи Андрей РЕЗВЫЙ.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Подробности
ЖКХ: Счета сократят счётчикиМодерн»

ая крыша

дня многие киностудии пол-
ностью перешли на цифро-
вой формат и не переводят 
фильмы на пленку. Оба ки-
нозала «Модерна» оснащены 
только пленочными проекто-
рами. По этой причине мы не 
демонстрируем, к примеру, 
столь популярную среди мо-
лодежи картину «Сумерки». 

Со следующего год а 
кино будет исключительно 
в «цифре», и у «Модерна» 
нет иного пути, нежели за-
купать новое оборудование. 
Вопрос в финансировании. 
Для сравнения: на ремонт и 
оснащение в 2012 годы Дом 
молодежи получил из обла-
стного бюджета 8,5 млн руб-
лей, а для закупки цифрово-
го оборудования для двух 
кинозалов необходимо ми-
нимум 7 млн. Я не говорю о 
том, что большой зал, как и 
малый, требует капитально-
го ремонта, замены зритель-
ских кресел. Бюджет на сле-
дующий год выделяет нам 
только 1 млн рублей.

Единственный выход – 
поиск инвестора. Открою 
секрет: такие переговоры 
уже ведутся, интерес есть. 

– Сможет ли «Модерн» 
с приходом инвестора со-
хранить свою политику 
низких цен?

– Полагаю, что сохране-
ние существующей цено-
вой политики станет одним 
из условий для инвестора, 
которое будет прописано в 
конкурсной документации к 
аукциону. Нужно понимать, 
что низкие цены на билеты 
в «Модерне» не демпинг. Мы 
держим определенную со-
циально доступную планку, 
а не стремимся заработать 
всех денег. 

– Что будете делать с 
концертным залом? Поя-
вится ли в Архангельске 
еще одна достойная кон-
цертная площадка?

– В настоящее время 
сцена и танцпол приводят-
ся в порядок, завершает-
ся ремонт кафе. Здесь бу-
дет установлена бесплат-
ная сеть Wi-Fi, чтобы моло-
дежь смогла посидеть в Ин-
тернете, выпить чашку чая 
или кофе. Как неоднократ-
но говорилось, «Модерн» 
станет зоной, свободной от 
алкоголя.

Дискотек в к лассиче-
ском понимании в «Модер-
не» не будет. У нас много мо-
лодежных проектов, в том 
числе танцевальных и му-
зыкальных. К примеру, кол-
лектив «Радуга жизни» про-
водит танцевальные вечера, 
где обучают всех желающих 
элементарным «па». На та-
кие вечера собирается по 
60-80 человек, и мы наме-
рены каждое воскресенье 
проводить их на площадке 
«Модерна». Так же регуляр-
но будут проходить вечера 
авторской песни, организуе-
мые известным архангель-
ским бардом Натальей ЛЕ-
ОНОВИЧ. 

Естественно, основная 
часть мероприятий будет 
проходить бесплатно. Дом 
молодежи финансируется 
государством, поэтому дол-
жен отрабатывать свою со-
циальную направленность. 
Другой вопрос, что бюджет-
ное финансирование со-
ставляет не более 30% от 
реальных потребностей уч-
реждения. Остальное необ-
ходимо зарабатывать само-
стоятельно. 

– Существует ли стра-
тегия развития «Модер-
на», позволяющая, в том 
числе, окупить затраты на 

социальную деятельность 
молодежного центра?

– Самые серьезные фи-
нансовые поступления идут 
от аренды, не столь значи-
тельную, но все же прибыль 
приносит прокат кино. По-
мимо этого мы намерены 
сдавать площади под про-
ведение конференций, се-
минаров, самостоятельно 
организовывать коммерче-
ские мероприятия: концер-
ты, фестивали, детские ут-
ренники. Впереди новогод-
ние елки для ребят, в день 
будем проводить по три ут-
ренника. 

В подвальном помеще-
нии пустует 300 кв. метров 
площади, на которой рань-
ше размешалось казино. 
Есть идея создать там центр 
молодой семьи, чтобы жен-
щины могли, оставив ребен-
ка под присмотром анима-
торов, позаниматься фитне-
сом, а мужчины, к примеру, 
рукопашным боем. 

Заниматься организаци-
ей концертов звезд россий-
ского масштаба Дом молоде-
жи не намерен. Во-первых, 
трудно конкурировать с су-
ществующими концертными 
площадками, такими как те-
атр драмы или клуб МЗЗ. Во-
вторых, наша первоочеред-
ная задача все же предоста-
вить площадку для реализа-
ции своего потенциала ме-
стным молодежным творче-
ским коллективам.

– Кому сейчас сдаются 
в аренду помещения «Мо-
дерна»? Намерены ли вы 
привлекать новых арен-
даторов?

– Если говорить о круп-
ных коммерческих аренда-
торах, то у нас их три: ООО 
«Торжество», «Айриш паб» и 
ресторан «Итальянский дво-
рик». Кроме того, есть малые 
арендаторы, которые разме-
щают в здании банкоматы, 
массажные кресла. Осталь-
ные организации занимают 
помещения на безвозмезд-
ной основе. 

Сдавать большие площа-
ди в аренду Дом молодежи 
не намерен. Все же наша ос-
новная задача социальная: 
предоставить возможность 
работать и развиваться мо-
лодежным организациям.

Андрей Резвый: «430 тысяч рублей, потраченные 
на установку автоматизированного теплового пункта, 
окупятся за два года».

Нуждам 
нужен учёт 
Пока в домах не появятся приборы учета, 
жители так и будут платить за «бассейны» 
воды в виде общедомовых нужд. 
В Архангельске, например, эта проблема 
касается многих жителей: счетчики тепла 
и электроэнергии установлены в четырех 
домах из пяти, а счетчики на воду – только 
в 16% жилых домов. 

Напомним, новые правила предоставления коммуналь-
ных услуг вступили в силу с 1 сентября 2012 года. Одна из 
основных новаций документа: практически все ресурсо-
снабжающие организации области стали включать в сче-
та, выставляемые гражданам – потребителям коммуналь-
ных услуг, плату за общедомовое потребление. 

Заместитель директора регионального центра по 
энергосбережению Валерий ХВОСТОВ пояснил, что мак-
симальное изменение размера оплаты не должно превы-
шать 14%. Для многих жильцов, чья квартира оснащена ин-
дивидуальным прибором учета, а дом – общим счетчиком, 
действительно ничего не изменилось. Заметно подросла 
«коммуналка» для тех многоэтажек, где общедомовые при-
боры учета пока не установлены, так как в этом случае об-
щедомовое потреблении рассчитывается по нормативам. 
А они для муниципалитетов области установлены в разме-
ре, сопоставимом с расходом на содержание бассейнов. 
Например, в стандартной северодвинской пятиэтажке, со-
гласно нормативам, на 1 кв. метр площади ежедневно тра-
тится 15,2 литра воды. Для Архангельска цифры еще в пол-
тора раза выше. 

Проблему должна снять установка общедомовых прибо-
ров учета. Срок определен – 1 июля 2013 года. По федераль-
ным нормативным актам, установкой общедомовых прибо-
ров учета должны заниматься ресурсоснабжающие орга-
низации. Правда, оплачивают эту установку все же жильцы, 
но в течение пяти лет. А деньги необходимы сейчас. При-
чем немалые. Так, по данным директора департамента 
городского хозяйства мэрии Архангельска Владими-
ра ПЛЮСНИНА, только в областном центре для установ-
ки общедомовых приборов учета воды потребуется не ме-
нее 100 млн рублей.

Заместитель председателя Архангельского обла-
стного Собрания депутатов Антонина ДРАЧЕВА обра-
тила внимание еще на одну деталь. В регионе достаточно 
большое количество граждан, имеющих право на компен-
сацию при оплате коммунальных услуг. Так как эти льготы 
распространяются и на общедомовое потребление, то в 
конечном итоге платить за это будет региональная казна. 
В связи с этим депутат областного Собрания Андрей 
БРАЛЬНИН обратился к правительству области с прось-
бой оценить объем затрат по оплате льгот.

«Если речь идет о десятках миллионов рублей, то разум-
нее предоставить бюджетные кредиты ресурсоснабжаю-
щим организациям для установки счетчиков, чем оплачи-
вать расходы на льготы», – предположил депутат.

В ходе дискуссии прозвучало и предложение: ввести мо-
раторий на выставление счетов за общедомовое потреб-
ление до окончания установки приборов учета, как это уже 
сделано в Курганской области. Впрочем, в региональном 
правительстве идею сразу отвергли. «Это нарушение за-
конодательства, поэтому региональное правительство не 
может пойти на такую меру», – сообщили в пресс-службе 
областного правительства.
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Строим город

Стоп-кадр

Нужный человек на своём месте ■
Вам требуются перспективные специалисты? 

Планируете запустить проект и создаете команду 
профессионалов с отличными рекомендациями? 
Кадровое агентство «ПЕРСОНА grata» находит опе-
ративные и точные решения по каждой позиции.

Наш стиль взаимодействия с клиентом – работа без 
предоплаты (оплата услуг по факту трудоустройства), бес-
платная замена кандидата, если прежний не подтвердил 
свою квалификацию в течение испытательного срока. 

Наши достоинства: знание рынка труда, индивиду-
альный подход, информационная поддержка еженедель-
ника деловых кругов Архангельской области и web-пор-
тала «Бизнес-класс».

Гарантируем руководителям предприятий полную 
конфиденциальность деловой переписки и переговоров, 
связанных с заполнением вакансии. 

Присылайте online-заявки, звоните по телефону. 
Наше агентство использует полный спектр информаци-
онных технологий, поэтому ваш запрос мгновенно дой-
дет до соискателя.

 P.S. Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимают-
ся в агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 1, 1-й этаж).

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10
e-mail: personagrata29@yandex.ru

Вакансии на сайте: www.personagrata29.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Энергетика: Как решается проблема дефицита электрической мощности?

– Алексей Геннадье-
вич, где и почему наибо-
лее остро стоит проблема 
технологического присое-
динения (ТП) к электриче-
ским сетям?

– В первую очередь речь 
идет об Архангельске, кото-
рый не первый год испытыва-
ет нехватку свободной мощ-
ности для подключения но-
вых объектов к электриче-
ским сетям. А если точнее – о 
центре города. Несколько де-
сятков крупных строительных 
объектов ожидают подклю-
чения к электросетям. Зачас-
тую электроснабжение новых 
объектов инфраструктуры и 
жилого фонда даже после 
их сдачи осуществлялось по 
временной схеме. 

Специалистами «Арх-
энерго» был принят целый 
комплекс мер для создания 
запаса мощности, за кото-
рым стоит не только огром-
ная работа, но и большие фи-
нансовые вложения. Была 
разработана перспективная 
программа, которая позво-
ляет частично решить про-
блему. Она включает, в пер-
вую очередь, инвестицион-
ные вложения в строительст-
во кабельных сетей в центре 
Архангельска. На эти цели в 
этом году заложено 57 млн 
рублей. Это позволит срав-
нительно небольшими затра-
тами распределить нагрузку 
между центрами питания 110 
кВ и начать технологическое 
присоединение к сетям. 

Кроме того, у города уси-
лится схема резервирования 
центров питания по сетям 10 
кВ. В целом проект реконст-
рукции схемы распредсетей 

города рассчитан до 2017 
года, и объем его реализа-
ции будет зависеть, прежде 
всего, от тарифного регули-
рования. Первый же этап ра-
бот по реконструкции сетей 
закончится уже в декабре. К 
этому моменту центр Архан-
гельска получит техническую 
возможность для подключе-
ния новых объектов мощно-
стью около 7 тысяч кВт. 

– Какие объекты ждут 
своей очереди на подклю-
чение?

– Самый главный объект 
техприсоединения, который 
в первую очередь нуждает-
ся в штатной схеме электро-
снабжения, – это новый кор-
пус Архангельской област-
ной клинической больницы. 
Планируется, что он будет 
сдан к концу 2012 г. 

Мощность, выданная на 
больницу, составит 2250 кВт. 
Для полного завершения ра-

бот еще необходимо устано-
вить две ячейки с выключа-
телями нагрузки, трансфор-
маторами тока и напряжения 
на трансформаторной под-
станции №108, которая на-
ходится на территории боль-
ницы. Полностью завершить 
работы и запитать больницу 
по штатной схеме электро-
снабжения планируется в 
конце года. 

Также до конца года бу-
дет создана техническая 
возможность для присоеди-
нения нескольких многоэтаж-
ных жилых домов в центре го-
рода, например, на пр. Ло-
моносова – ул. Володарско-
го, пр. Ломоносова – ул. Вос-
кресенская, пр. Ломоносова 
– ул. Свободы и других. Гото-
вы подключить строящиеся 
объекты, заявки на которые 
поданы в этом году, это тоже 
жилые дома. По ряду причин 
со стороны застройщика их 

техприсоединение пока от-
кладывается. В целом все 
построенное на сегодняш-
ний день в Архангельске жи-
лье «Архэнерго» сможет под-
ключить к электросетям в на-
чале 2013 года. 

– Мы говорим только о 
заявках на этот год, а что 
дальше? 

– Кардинально изменит 
ситуацию только строитель-
ство новой подстанции в Ар-
хангельске, но это слишком 
дорогостоящий и долгосроч-
ный проект, поэтому специа-
листы «Архэнерго» ищут бо-
лее экономичные и быстрые 
пути решения проблемы. В 
числе первоочередных пла-
нов – строительство распре-
делительного пункта (РП) 10 
кВ в 2013 году, посредством 
которого можно привести в 
центр города еще 12 МВт. То-
гда можно будет подключить 
к электроснабжению строя-
щийся крупный спортивно-
развлекательный центр на 
пересечении Обводного ка-
нала с ул. Поморской и ул. 
Воскресенской. Оставшая-
ся нагрузка уйдет на новый 
жилой фонд и иные объекты 
в центре города. 

Есть еще ряд проектов по 
строительству РП и транс-
форматорной подстанции, 
что позволит своевременно 
подключать новые объекты 
к сетям, не заставляя заяви-
телей ждать и не перегружая 
существующие энергообъ-
екты. Кроме того, планиру-
ется перевод потребителей 
центральной части города 
с напряжения 6 кВ на 10 кВ. 
Это станет возможным так-
же благодаря строительст-
ву нового распределитель-
ного пункта.

– Проблема техпри-
соединения характерна не 
только для Архангельска. 
Как она решается в других 
городах области?

– Закрытые центры пита-
ния, то есть подстанции, не 
имеющие возможности для 
дальнейшего подключения 
новых потребителей, есть в 
Котласском, Вельском, Онеж-
ском, Плесецком районах. В 
основном эта проблема ре-
шается за счет реконструк-
ции подстанций или усиле-
ния существующей распре-
делительной сети. Что ка-
сается Северодвинска, то в 
«Архэнерго» есть, например, 
проект по усилению сети 10 
кВ, предусматривающий но-
вое строительство кабельных 
линий в центре города. 

– Известно, что под-
ключение льготных кате-
горий потребителей до 15 
кВт стоит 550 рублей, од-
нако затраты на работы 
могут превышать доход-
ную часть в сотни, а то и в 
тысячи раз. 

– «Льготники» – это ог-
ромный пласт заявителей. 
За девять месяцев этого 
года «Архэнерго» выпол-
нило 1217 присоединений. 
При этом расходы филиала 
для исполнения договоров 
льготного технологического 
присоединения за этот пе-
риод составили 120 млн руб-
лей, из них 92 млн рублей – 
инвестиционные затраты, 
которые при тарифном ре-
гулировании предусматри-
ваются в инвестпрограм-
ме агентством по тарифам 
и ценам. 

Как правило, фактиче-
ские расходы превышают 
уровень, предусмотренный 
в периоде тарифного регу-
лирования. Но несмотря на 
финансовые трудности, ра-
боты по технологическому 
присоединению «льготни-
ков» ведутся.

Почему не хватает света? 
Проблема дефицита электрической мощности для Архангельской 
области не нова. О том, как ее решают в условиях ограниченного 
временного и финансового ресурсов, рассказывает начальник 
управления перспективного развития и технологического 
присоединения филиала «Архэнерго» Алексей ЛУДНИКОВ.

ГЛАВНОЕ

За 9 месяцев 2012 года в адрес «Архэнерго» посту-
пило 3254 заявки на технологическое присоединение 
суммарной мощностью 133,8 МВт. Объем поданных зая-
вок за это время больше, чем за аналогичный период 
прошлого, на 12%. Заключено 2574 договора об осу-
ществлении технологического присоединения энерго-
принимающих устройств суммарной мощностью 54,15 
МВт, при этом уже подключено 1344 объекта. Что каса-
ется исполненных договоров ТП, то их объем в количе-
ственном выражении вырос на 36,45% по сравнению с 
тем же периодом 2011 года.

Растет число заявок и на подключение объектов 
мощностью до 15 кВт. За отчетный период было заклю-
чено 2306 договоров со льготными заявителями. Это на 
10,39% выше, чем за аналогичный срок 2011 г. В целом на 
мероприятия по техприсоединению за 9 месяцев было 
направлено 132,6 млн рублей. 

Число заявок растёт
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Политика
Персона: Андрей Аннин об уходе с поста секретаря «ЕР» и личном бизнесе в энергетике

– Андрей Олегович, вы ис-
полняли обязанности секрета-
ря политсовета «Единой Рос-
сии» более восьми месяцев: 
роль лидера партии оказалась 
тяжелой? 

– Давайте уточним: секретарь 
регионального политсовета, ко-
нечно, лидерская должность, но 
предполагает в основе своей ор-
ганизационную работу без всяких 
элементов «вождизма». Тем более 
что на эту должность я не изби-
рался, а был назначен президиу-
мом Генерального совета «Единой 
России» согласно действующему 
на тот момент (январь 2012 года) 
Уставу партии. 

Секретарь политсовета дол-
жен иметь авторитет внутри пар-
тийной организации, опыт поли-
тической деятельности, уметь вы-
ступать перед любой аудитори-
ей, но его основная работа – ру-
ководство деятельностью регио-
нального политсовета, президиу-
ма. Это партийный менеджер. Что 
касается лидера партии – сейчас 
это Дмитрий МЕДВЕДЕВ. 

В целом я удовлетворен ре-
зультатами нашей работы в этот 
период. «Единая Россия» была 
единственной партией, выдви-
нувшей своих кандидатов на всех 
выборах в органы местного само-
управления в Архангельской об-
ласти в 2012 году, и в подавляю-
щем большинстве случаев ус-
пешно. Без эксцессов проведена 
«внутренняя» отчетно-выборная 
кампания. Сработали на «четвер-
ку» – так нас оценили. 

– Если секретарь региональ-
ного отделения партии – подот-
четное звено в системе, что из-
менилось с введением выбор-
ности на эти должности? Есть, 
к примеру, мнение, что нынеш-
няя структура «Единой России», 
несмотря на некоторую демо-
кратизацию, по-прежнему на-
поминает КПСС.

– Абсолютно нет. Я стал чле-
ном КПСС в 24 года, будучи сек-
ретарем РК ВЛКСМ, поэтому имею 
возможность сравнивать. У КПСС 
не было конкурентов на полити-
ческом поле страны. В партии от-
сутствовала выборность на аль-
тернативной основе на руководя-
щие должности. И, самое главное, 
была другая эпоха.

– Из «Единой России» выхо-
дить не планируете?

– И не планировал. Коллеги до-
верили мне работу в президиуме 
регионального политсовета. Ду-
маю, что новый секретарь – Сер-
гей МОИСЕЕВ – рассчитывает на 
помощь, в том числе с моей сто-
роны, будем работать в команде, 
поскольку политсовет – коллеги-
альный орган управления. Мне 
это по-прежнему интересно. Бо-
лее того, 23 ноября на заседании 

президиума регионального сове-
та партии меня утвердили в долж-
ности первого заместителя сек-
ретаря. 

- Расцениваете ли вы это 
решение коллег по партии 
как своего рода «понижение в 
должности»? 

- Нет. Перестановки бывают 
в любой организации. Если бы к 
моей работе на посту секретаря 
были какие-либо серьезные пре-
тензии, я бы не получил сейчас 
пост первого заместителя.

– Фракция «Единой России» 
в областном Собрании депута-
тов на сессиях редко выступает 
против законодательных ини-
циатив губернатора и его ко-
манды, даже если они спор-
ные.

– Если бы споры на сессиях 
были частыми, можно было бы 
сделать вывод о непрофессиона-
лизме либо парламента, либо ор-
гана исполнительной власти. Чем 
короче дискуссия на сессии, тем 
эффективней поработали депута-
ты и правительство. 

На заседаниях фракции спо-
ры порой длятся часами, обсу-
ждаются альтернативные реше-
ния, дается оценка работы чинов-
ников. Только если не принято кон-
солидированного решения, дис-
куссия «уходит» на сессию. Мы не 
соглашались по некоторым прин-
ципиальным вопросам и с Нико-
лаем КИСЕЛЁВЫМ, и с Ильей МИ-
ХАЛЬЧУКОМ: вспомните хотя бы 
«неуд» за подготовку к празднова-
нию 300-летия М. В. Ломоносова, 
отказ в утверждении Сергея МОЛ-
ЧАНСКОГО в должности вице-гу-
бернатора в октябре 2009 года... 
Да много всего было. 

– Кто мог бы сейчас побе-
дить на прямых выборах гу-
бернатора? Предсказуема та-
кая ситуация, когда часть на-
селения, воспринимающая 
Илью Михальчука и Игоря Ор-
лова как «назначенцев от Мо-
сквы», независимо от резуль-
татов их работы и рейтинга на 
ближайших выборах предпоч-
тет альтернативную кандида-
туру, и вероятнее всего из жи-
телей области?

– Вопрос спорный. Я бы назвал 
в числе реальных претендентов 
Игоря Орлова, Виктора Павлен-
ко, Александра Вешнякова, Нико-
лая Малакова, Владимира Круп-
чака, Николая Львова, Александ-
ра Дятлова, Эрнеста Белокорови-
на, Виталия Фортыгина, Констан-
тина Добрынина. 

Еще перечислять? Победит 
тот, кто сможет консолидировать 
вокруг себя людей, которым до-
веряют избиратели, независимо 
от прописки, административного 
ресурса и наличия денег. 

– Перед выборами секрета-
ря регионального политсовета 
«ЕР» в «Правде Севера» вышел 
ряд статей о том, что с прихо-
дом новых теплоснабжающих 

предприятий в Холмогорский 
район, в частности в поселок 
Брин-Наволок, тарифы вырос-
ли на 10-20%. Вы действитель-
но владеете долей собственно-
сти в этих предприятиях?

– Информация о том, что я яв-
ляюсь учредителем предприятий 
в сфере ЖКХ и деревообработки 
в Холмогорском и Виноградов-
ском районах, находится в откры-
том доступе. Кредитная история у 
меня неплохая, в том числе и в ка-
честве инвестора. 

Когда муниципалитетам сроч-
но потребовалось построить но-
вые котельные взамен разрушаю-
щихся старых угольных, чтобы 
снизить зависимость от завозно-
го топлива, появился проект «Те-
пло Русского Севера». В свое вре-
мя он был одобрен правительст-
вом области, представлен на меж-
региональной конференции, ко-
торую проводил Владимир ПУ-
ТИН. Я решил принять участие в 
проекте. 

А в чем, собственно, пробле-
ма? Если будут интересные идеи, 
завтра я могу открыть бизнес или 
стать участником предприятия, 
скажем, по изготовлению мебели 
или в сфере строительства. Депу-
татство ограничено сроками: было 
что-то «до», будет что-то «после».

– Основная претензия – по-
вышение тарифов. 

– Я владею долей собственно-
сти, но не управляю предприятия-
ми. И уж тем более не утверждаю 
тарифы – этим занимается Агент-
ство по тарифам и ценам Архан-
гельской области. Есть директо-
ра, которые представляют доку-
менты в агентство: бизнес дока-
зывает перед государством свои 
затраты на оказание услуг – все 
логично. Любая компания стара-

ется компенсировать инвестиции 
за счет потребителей. Разница в 
том, что в ЖКХ этот процесс регу-
лируется. 

Просто так снести котельную 
и построить на ее месте другую 
нельзя. По поводу того же Брин-
Наволока приходили письма от 
районной администрации, где 
прямо говорилось о том, что ста-
рая котельная не сегодня завтра 
рухнет. Я являюсь руководителем 
профильного комитета областно-
го Собрания и «лоббирую интере-
сы» отрасли в целом, а не своего 
бизнеса. Руководители организа-
ций, о которых идет речь в стать-
ях, ответят на вопросы прокурату-
ры и ФАС, если есть такая необхо-
димость. 

– Складывается ощущение, 
что энергетика региона как за-
висела, так и зависит от поста-
вок мазута и угля: газ и биотоп-
ливо пока на втором плане. 

– Переход на газ – благо. И 
если кто-то настаивает на обрат-
ном, государство должно будет 
вмешаться. Не для того сюда тяну-
ли трубу газопровода, чтобы рас-
суждать таким образом, что, мол, 
завтра взамен привезем уголь или 
мазут, а объяснения найдутся.

Что касается биотоплива, рас-
четы просты: мы отдаем Воркуте, 
Инте, Кузбассу по 3-4 тысячи руб-
лей за тонну топлива, вместо того 
чтобы оставлять эти деньги в об-
ласти – нашим лесозаготовите-
лям, обрабатывающим предпри-
ятиям ЛПК, обеспечивающим на-
логовые поступления и рабочие 
места. Будет заказ на биотопливо 
– привезут столько, сколько надо. 
В конце 80-х годов в области за-
готавливалось 23 млн кубов дре-
весины, сейчас – 7-8 млн. Если су-
меем так реформировать энерге-

тику в течение 10-15 лет, чтобы по-
треблять хотя бы 1,5-2 млн кубов 
своего древесного топлива в год, 
это уже будет большим подспорь-
ем для экономики региона. 

– По данным Счетной пала-
ты РФ, потребители в Респуб-
лике Коми, Карелии, Вологод-
ской области платят за газ зна-
чительно меньше, чем в Архан-
гельской. Почему так происхо-
дит? 

– С технологической точки зре-
ния это объясняется низкой напол-
няемостью магистральной трубы, 
недостатком потребителей. По 
факту же политика монополиста в 
части ценообразования, мягко го-
воря, несовершенна. Есть смысл 
обратиться к структурам «Газпро-
ма» с предложением через регио-
нальные СМИ объяснить подход к 
формированию цен на газ, расска-
зать о том, окупаются ли вложения 
конкретно в нашу «ветку» магист-
рали. 

В советские годы Архангель-
скую область называли «валют-
ным цехом страны»: газо– и неф-
тепроводы строились в том числе 
и за счет ЛПК региона. А когда при-
шло время использовать создан-
ное, в выигрыше оказались преж-
де всего те территории, по кото-
рым они проходят. Мы остались в 
стороне. 

– В начале отопительного 
сезона возникли проблемы с 
поставками газа на Архангель-
скую ТЭЦ. Это споры хозяйст-
вующих субъектов или следст-
вие системных просчетов в про-
цессе газификации региона? 

– Скорее первое. Два-три года 
назад мы обсуждали проблему не-
платежей управляющих компаний 
ТГК-2, сейчас она менее актуаль-
на. Для разрешения споров меж-
ду юридическими лицами сущест-
вует стол переговоров или арбит-
ражный суд. Недопустимо дово-
дить ситуацию до угроз, особенно 
если речь идет об отраслях эконо-
мики, связанных с жизнеобеспече-
нием. Это вообще не должно появ-
ляться на страницах газет и нерви-
ровать людей. 

Оптимальное решение про-
блем – строительство структура-
ми «Газпрома» в регионе тепло-
снабжающих предприятий, рабо-
тающих на газе, и продажа тепла 
напрямую потребителям.

А в чём, собственно, проблема?
Депутат Архангельского областного Собрания, 
председатель комитета по ЖКХ и энергетике Андрей 
АННИН в последнее время стал одним из наиболее 
обсуждаемых местных политиков. Лишившись поста 
секретаря регионального политсовета «Единой 
России», он решил остаться в партии. Кроме того, 
неожиданное внимание привлек его бизнес 
в энергетике области. О своих планах, политических 
и коммерческих, Андрей Аннин рассказал 
в интервью «Бизнес-классу». 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Àíäðåé ÀÍÍÈÍ: 
«Ñåêðåòàðü ðåãèîíàëüíîãî 

ïîëèòñîâåòà «Åäèíîé Ðîññèè» – 
êîíå÷íî, ëèäåðñêàÿ äîëæíîñòü, 
íî ïðåäïîëàãàþùàÿ, â îñíîâíîì, 
îðãàíèçàöèîííóþ ðàáîòó, 
áåç ýëåìåíòîâ «âîæäèçìà».
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Алексей Коробовский уже не в 
первый раз пробует себя в бизнесе: 
в 2006 году он открыл домашнюю сту-
дию звукозаписи, тогда молодому че-
ловеку было всего 18 лет. Сначала та-
кой бизнес увлек Алексея, но затем 
перестал быть интересным. Два года 
назад юноша вновь попытался начать 
свое дело, в этот раз источником до-
хода должны были стать универсаль-
ные подарочные сертификаты, «обна-
личить» которые можно было в раз-
ных магазинах. Но, увы, тогда у Алек-
сея не нашлось нужного стартового 
капитала.

«Два года назад я всерьез увлекся 
спортом, – рассказывает предприни-
матель, – затем стал покупать спор-
тивное питание конкретной фирмы. 

Но вскоре в отдел перестали заво-
зить нужную мне добавку. Тогда я по-
думал, что если бы у меня был свой 
магазин, такой проблемы бы не воз-
никло». И вот два месяца назад в ТЦ 
«Гора» он открыл отдел спортивного 
питания «Arnold».

Сразу стоит заметить, что подоб-
ные добавки к пище вовсе не допинг, 
не «химия», а натуральные продук-
ты, которые активизируют обмен ве-
ществ, поставляя в организм допол-
нительные протеины и аминокисло-
ты. Спортивное питание помогает 
быстрее увеличить мышечную массу, 
дает заряд энергии перед трениров-
кой и способствует сжиганию жиров. 
В последнее время здоровый образ 
жизни и спортивные тренировки ста-
ли трендом, а потому специальные 
добавки пьют не только спортсме-
ны, но и просто те, кто хочет улучшить 
свою фигуру или поддерживать хоро-

шую физическую форму. На тех, кто 
занимается фитнесом, и рассчита-
ны товары магазина Алексея Коро-
бовского. 

«Мы пытаемся сделать минималь-
ные цены, хотим получать прибыль не 
от наценки, а от оборота. Для нас важ-
но, чтобы был представлен большой 
ассортимент товара, чтобы каждый 
мог подобрать то, что ему действи-
тельно нужно. Сейчас у нас 400-450 
наименований. Конечно, необходимо 
завозить и новинки, которые встре-
тишь далеко не во всех отделах спор-
тивного питания города», – поделил-
ся предприниматель. 

В магазине регулярно проходят 
акции. Время работы отдела увели-
чено до 22 часов, чтобы покупатели 
успевали купить нужный товар... Пер-
вые результаты уже есть: за второй 
месяц продаж доходы серьезно вы-
росли, магазин начал себя окупать. 
Тем не менее все заработанное пока 
вкладывается в расширение ассор-
тимента. Недавно появилась курьер-
ская доставка, ведь некоторые банки 
с питанием весят и по семь кг! 

Благодаря предыдущему опыту 
и советам знакомых бизнесменов, 
Алексей был готов к трудностям «за-
пуска» своего дела. Стартовый капи-
тал составил примерно 500 тысяч руб-
лей, часть из которых пришлось взять 
в кредит. На удивление, проблем с 
арендой не возникло. Предприни-
матель специально выбрал удален-
ный от центра города торговый центр, 
чтобы не делать большой накрутки на 
товар. Молодой человек сам нашел 
неиспользуемую площадь в здании 
и оборудовал ее под свой магазин. 
«Помещений много, но не все видят 
и знают, как их использовать», – ут-
верждает Алексей.

Зато возникли проблемы с под-
бором персонала: в городе почти нет 
продавцов, разбирающихся в спор-
тивном питании. Сейчас Алексей ста-
рается сам консультировать покупа-
телей и чаще появляться в отделе. 

Предприниматель подумывает об 
открытии второго отдела: «Мне хоте-
лось бы торговать и специальной спор-
тивной одеждой, ее не так легко най-
ти у нас. Спортсменам нужна особая 
форма: у них нестандартные фигуры, 
подобрать, например, джинсы в обыч-
ных магазинах почти невозможно».

Алексей Коробовский думает пе-
рейти на экономичный тарифный 
план, чтобы сократить расходы на 
телефонную связь. «Мне приходится 
часто звонить поставщикам в другие 
регионы, это весьма затратно, – сету-
ет он, – нужен тариф с недорогим ро-
умингом внутри страны».

Сыновей 
Марфы-посадницы 
нашли в Северодвинске? 

Участок территории Севмаша может стать местом 
уникальных археологических раскопок: есть обосно-
ванное предположение, что именно здесь в XV веке 
были захоронены братья Антоний и Феликс, причис-
ленные впоследствии к лику святых. По одной из вер-
сий, это сыновья знаменитой Марфы-посадницы. 

Общепринятые сведения о семье незаурядной женщи-
ны, вступившей в противоборство с Иваном III и Московским 
княжеством, стремившейся к присоединению независимо-
го Новгорода к Литве, таковы: Марфа Борецкая была заму-
жем дважды, родила четверых сыновей и дочь. Она владе-
ла десятками деревень на побережье Белого моря, в том 
числе в районе Николо-Корельского монастыря. Сейчас это 
«вотчина» Севмаша. 

Доподлинно не известно, были ли Антоний и Феликс 
детьми именно Марфы Борецкой или ее тезки, тоже нов-
городской боярыни, но не оспаривается тот факт, что по-
гибли они в шторм на Белом море в 1418 году, осматривая 
владения своей семьи. Тела обоих братьев, 12 и 16 лет, вы-
несло к монастырю, находившемуся в то время в страш-
ном запустении после набега норвежцев. Приняв сыновей 
из рук братии, Марфа поклялась восстановить монастырь 
и выполнила обещание. Антония и Феликса похоронили у 
алтаря церкви, на месте которой спустя много лет была по-
строена Сретенская часовня, разрушенная в 30-е годы про-
шлого века. 

На днях объект, похожий на круглый фундамент этой ча-
совни (сопоставление проводилось по архивным данным и 
дореволюционным фотографиям), с помощью георадара об-
наружил Павел МОРОЗОВ, старший научный сотрудник 
Института земного магнетизма РАН, приглашенный в Ар-
хангельск Фондом «Император». Работы велись с благосло-
вения митрополита Архангельского и Холмогорского Дании-
ла, при содействии руководства Севмаша и Фонда «Вольное 
дело», возглавляемого Тамарой РУМЯНЦЕВОЙ. 

Попытка найти захоронение в подклети действующего 
Никольского храма на территории предприятия – рассмат-
ривалась и такая версия – была неудачной. Искомое место 
оказалось... в промзоне Севмаша, под автостоянкой, кото-
рую оперативно освободили.

В центре круга, на значительной глубине, георадар оп-
ределил полость длиной около двух метров и более мет-
ра шириной. 

«Я практически уверен, что это захоронение: скорее все-
го, не одиночное и не разрушенное, – рассказал Павел Мо-
розов. – Велика вероятность, что мы нашли то, что искали». 

Результаты георадарного исследования переданы руко-
водству Севмаша, митрополиту Даниилу. Место предпола-
гаемого захоронения огорожено, в дальнейшем здесь пла-
нируется установить поминальный крест. 

«Ситуация исключительная. Если будет принято реше-
ние о проведении археологических работ, шансы иденти-
фицировать останки близки к 100%, – считает секретарь 
попечительского совета Фонда «Император» Влади-
мир СТАНУЛЕВИЧ. – Мы надеемся, что это действитель-
но захоронение святых угодников, сыновей боярыни Мар-
фы, а значит, можно будет сравнить ДНК, сопоставить воз-
раст, антропометрические показатели. Святость братьев 
на протяжении веков подтверждалась многими чудесами 
и исцелениями над из могилой, но в любом случае послед-
нее слово за Церковью». 

Антоний и Феликс Корельские могут стать небесными 
покровителями Северодвинска, а обретение святых мо-
щей — большим событием для Архангельской и Холмогор-
ской митрополии. 

Личный опыт
Ретроспектива
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Партнёрская рубрика с Tele2: Рассказываем о новых стартапах

Александр КУЛЬБА, 
коммерческий директор 
Tele2 Архангельск:

– Для предпринимателя, который ищет экономич-
ный тарифный план, порекомендую перейти на биз-
нес-тарифы. Многие начинающие бизнесмены не 
знают об их преимуществах либо уверены, что кор-
поративная связь предназначена только для круп-
ных компаний. Это не так. 

Например, Tele2 работает и с крупными предпри-
ятиями, и с начинающими компаниями, в которых мо-
жет быть всего несколько сотрудников.

Бизнес-тарифы дают существенную экономию 
по сравнению с тарифами для физических лиц, по-
скольку цена минуты в этом сегменте существен-
но меньше. 

Кроме того, в рамках бизнес-программы разра-
ботаны специальные опции, позволяющие адаптиро-
вать предложение под нужды конкретного бизнеса. 

Если приходится много общаться с партнерами 
по России, как Алексею Коробовскому, полезной оп-
цией станет услуга «Моя страна». Она позволит зна-
чительно сократить расходы на междугородные раз-
говоры. Всего за 2 рубля в день стоимость звонков 
на любые номера России будет равна 3 рублям за 
минуту разговора. 

Вне зависимости от подключения услуги «Моя 
страна» стоимость междугородных исходящих вы-
зовов, адресованных всем абонентам Tele2 Россия, 

– 1,5 рубля за минуту. 
В целом бизнес-абонентам доступны оптимиза-

торы затрат, которых нет у обычных клиентов: персо-
нальный менеджер, личный кабинет, контроль рас-
ходов, безлимит внутри контракта и т.д. Все это по-
зволяет предпринимателю избежать лишних трат и 
потери времени. Здесь, как и в спорте, каждый день 
бизнесмен должен держать себя в тонусе, следить 
за расходами, а специализированные программы 
от оператора связи как раз помогут добиться отлич-
ных результатов.

ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ

ЗАО «Теле2-Архангельск». Реклама.

Со здоровым питанием 
здоровый доход

Тренд современной 
молодежи – 
не распитие спиртных 
напитков и курение, 
а здоровый образ жизни 
и регулярные 
занятия спортом. 
Алексей КОРОБОВСКИЙ 
знает об этом 
не понаслышке, 
а потому решил открыть 
отдел спортивного 
и здорового питания. 
Его выбор в Архангельске 
невелик, поэтому 
предприниматель 
старается разнообразить 
ассортимент товаров. 

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

Николай КОМАРОВ. «Марфа-посадница». 1988 год. 
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Вне офиса

Афиша
Реклама

28  НОЯБРЯ (ср) в 18.30, Камерный зал 
Фонд «Таланты мира» представляет. 
К 70-летию Муслима Магомаева 
Гала-концерт ТРЕХ БАРИТОНОВ 

Давид ГВИНИАНИДЗЕ 
(президент и художественный руководитель фонда), 

Константин БРЖИНСКИЙ 
(Валлонская королевская опера, Льеж, Бельгия), 

Сергей ПЛЮСНИН (Государственный академический 
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Без галстука: Аппаратный массаж – эффективный способ расслабиться

– Юлия Рудольфовна, поче-
му поликлиникой было приня-
то решение обратиться к аппа-
ратным методикам массажа? 
В чем принципиальные отли-
чия ручного и механического 
массажа?

– Востребованность ручного 
массажа традиционно очень вы-
сока, к специалистам нашей по-
ликлиники выстраиваются очере-
ди. При этом значительная часть 
пациентов не имеет каких-либо 
серьезных заболеваний, а нуж-
дается в классическом расслаб-
ляющем массаже. Для них иде-
ально подходят аппаратные ме-
тодики, которые по своим качест-
вам практически не уступают руч-
ному массажу. 

Инновационная технология 
сканирования в спинке кресла по-
зволяет каждому пациенту полу-
чать массаж, индивидуально ори-
ентированный на положение по-
звоночника и спины. А многооб-

разие режимов работы дает воз-
можность выбрать тип массажа, 
подходящий для конкретного че-
ловека. 

Как правило, мы используем 
комбинированную программу, 
включающую в себя общий мас-
саж шейного отдела, спины, стоп, 
голени и бедер. Программы ме-
няются от расслабляющей к тера-
певтической, а заканчивается то-
низирующим массажем. 

20-минутный сеанс расслаб-
ления под успокаивающую музыку 
дает замечательные результаты. 
Вместе с нервным напряжением 
уходят мышечные боли, норма-
лизуется работа внутренних орга-
нов: выравнивается артериальное 
давление, улучшается пищеваре-
ние, перестают беспокоить сус-
тавы и т.д. Такой массаж позволя-
ет избавиться от хронической ус-
талости, апатии, нарушений сна, 
раздражительности, приводит в 
порядок чувства и эмоции.

– Среди каких пациентов 
механический массаж наибо-
лее востребован?

– Безусловно, среди работаю-
щего населения. Это мужчины и 
женщины от 25 до 60 лет, часто 
сотрудники офисов, много вре-
мени проводящие за компьюте-
ром и, как следствие, страдаю-
щие хронической усталостью спи-
ны, неосложненным остеохондро-
зом. Аппаратный массаж идеаль-
но подходит для женщин с вари-
козным расширением вен, помо-
гает при усталости ног, способст-
вует уменьшению отеков. За счет 
лимфодренажного эффекта про-
исходит и общее снижение мас-
сы тела.

Также среди пациентов мас-
сажного кресла много водителей. 
Их чаще всего беспокоят артри-
ты плечевых суставов, остеохон-
дроз шейного отдела позвоноч-
ника. Массажное кресло позво-
ляет прорабатывать как все тело, 
так и определенную зону, напри-
мер, тот же шейный отдел, за счет 
этого достигается максимальный 
результат. Многие пациенты, ис-
пробовав кресло в поликлинике, 
затем покупали аппарат для до-
машнего использования. 

– Как часто можно прибегать 
к механическому массажу?

– Как врач, я придерживаюсь 
позиции, что любое лечение долж-
но проводиться курсами. Сделали 
десять процедур – затем перерыв. 
Однако когда речь идет о расслаб-
ляющем массаже, подобных огра-
ничений нет. Использовать мас-
сажное кресло можно каждый 
день, но не более 20 минут.

 – На ваш взгляд, было бы 
полезно оборудовать подоб-
ными массажными креслами 
офисы?

– Это было бы замечательно. 
Ведь далеко не каждый сотрудник 
может позволить себе отлучить-
ся во время рабочего дня в мас-
сажный кабинет. Между тем ре-
гулярный массаж положительно 
сказывается на общем тонусе ор-
ганизма и, как следствие, повы-
шает работоспособность. Един-
ственное условие: в офисе уста-
навливать массажное кресло нуж-

но не в проходном, многолюдном 
помещении, а в отдельной комна-
те или за ширмой, чтобы рассла-
биться можно было в атмосфере 
уединения.

Желающие опробовать на себе 
эффект массажного кресла RestArt 
могут записаться на прием по те-
лефону (8182) 20-01-21, физиоте-
рапевтический кабинет работает 
в будние дни с 9.00 до 14.00.

Как распрощаться со стрессом?
Стрессы, постоянная работа за компьютером, 
малоподвижный образ жизни – все это привычно 
для большинства офисных сотрудников. Хороший 
способ справиться с хронической усталостью 
и снять напряжение – массаж. При этом не 
обязательно искать высококлассного специалиста 

– в больнице им. Н. А. Семашко уже четыре года 
для лечения пациентов с успехом применяются 
массажные кресла фирмы RestArt. О преимуществах 
аппаратного массажа рассказывает заведующая 
физиотерапевтическим отделением центральной 
поликлиники больницы Юлия ПОЛУДНИЦИНА.

В О З М О Ж Н Ы  П Р О Т И В О П О К А З А Н И Я , 
НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ДИЛЕР «RESTART»
Архангельск, ул. Северодвинская, д. 31, оф. 5, 

тел. (8182) 44 97 97
Продажа. Аренда. Бесплатный двухнедельный тест-драйв. 

ИП Щербаков А.В. Реклама.
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ОВЕН. В начале 
следующей недели 
ваша работоспособ-

ность повысится. Но не пе-
рестарайтесь, иначе ваш эн-
тузиазм может заметно ис-
сякнуть и придется оправ-
дываться перед начальст-
вом. Не исключено, что в ва-
шем семейном бюджете 
появятся дополнительные 
источники. 

ТЕЛЕЦ. У вас мо-
гут возникнуть дру-
жеские отношения с 

непосредственным началь-
ником. Такого рода общение 
скажется на вашей произво-
дительности труда, но на-
стройтесь на серьезный лад 

– время не ждет. Забудьте о 
дорогих покупках и подве-
дите семейный финбаланс.

БЛИЗНЕЦЫ. Оди-
нокий предпринима-
тель встретит жен-

щину своей мечты. А вот в се-
мейной жизни молодых пар 
назревает некоторый разлад. 
Не стоит доверяться сове-
там малознакомых сотрудни-
ков там, где речь идет о вло-
жении денег в банк. 

РАК. Вы поразите 
окружающих огром-
ным трудовым энту-

зиазмом. Работа будет ки-
петь в ваших руках, а дейст-
вовать вы будете со скоро-
стью метеора. Такой настрой 
не всем придется по нраву, 
и кто-то, возможно, попыта-
ется вставить вам палки в 
колеса.

ЛЕВ. Не стоит пре-
даваться унынию от 
неприятностей, ко-

торые вас ожидают. Ваше 
усердие будет вознагражде-
но за твердость духа самым 
неожиданным образом. 
Если вы правильно рассчи-
таете риски, то получите 
большую прибыль. 

ДЕВА. Вас ожида-
ют интересные про-
екты, но для их осу-

ществления вы должны по-
жертвовать частью личного 
времени. Правильно рассчи-
тайте свои силы – не стоит 
браться за дело, которое 
вам явно не по плечу. Вещи, 
кажущиеся на первый взгляд 
простыми, мог у т иметь 
весьма сложный подтекст.

ВЕСЫ. Только со-
храняя спокойствие, 
вы достигнете по-

ставленных целей. Изобре-
тение физиков принесет хо-
рошие дивиденды, но это 
продлится недолго. Неудач-
ная шутка может привести к 
ссоре возлюбленных. А вот 
в жизни «закаленных супру-
гов» будут полное взаимопо-
нимание и крепнущая при-
вязанность друг к другу.

СКОРПИОН. На 
этой неделе вам не 
стоит отказываться 

от предлагаемой помощи. 
Содействие друзей и знако-
мых очень поможет вам, осо-
бенно в условиях недостат-
ка мотивации. Вооружив-
шись крепкой поддержкой, 
смело приступайте к осуще-
ствлению давно задуманно-
го проекта.

СТРЕ ЛЕЦ. Вам  
предстоит переос-
мыслить свои цели и 

найти силы для их достиже-
ния. Смотрите в будущее – 
оно открывает перед вами 
новые возможности. На 
предстоящей неделе неже-
лательно делать крупные по-
купки, потому что сбереже-
ния вскоре понадобятся вам 
для начинания, которое ока-
жется очень удачным. Не ис-
ключено, что вам предложат 
новую работу, но лучше дер-
жаться старой. 

К О З Е Р О Г.  Н а 
предстоящей неде-
ле вам не нужно ухо-

дить в себя, в работе и быту 
желательно быть попроще, 
и тогда люди к вам потянут-
ся. Для начала достаньте за-
писную книжку, обзвоните 
старых друзей, устройте ве-

черинку. Вы с удивлением 
поймаете себя на мысли, что 
трехчасовое общение с ними 
дало вам больше, чем если 
бы вы полгода варились в 
собственном соку.

ВОДОЛЕЙ. От вас 
потребуется макси-
мальная концентра-

ция внимания в текущих де-
лах. Не стоит поддаваться 
эмоциям и принимать по-
спешных решений, особен-
но в бизнесе. В предстоя-
щие дни грядет серьезное 
испытание вашей воли. До-
мохозяйкам придется нема-
ло потрудиться, готовясь к 
встрече желанных гостей. 

РЫБЫ. Вам следу-
ет держаться по-
дальше от чужих де-

ловых и душевных секретов. 
Готовность выслушать чьи-
то доверительные излияния 
обернется плохо – вас тут же 
объявят сплетником. Даль-
ние родственники, получив-
шие хорошую прибыль бла-
годаря бизнесу, могут вне-
запно вспомнить о вас и при-
гласить в дело. Зарубежная 
командировка творческих 
людей сорвется по непонят-
ным причинам.  

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 26.11-2.12

Кофе-тайм


